

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, viernes 24 de octubre de 1902

Número 309



**LA CERVEZA**  
DE ESTA MARCA  
**ES LA MEJOR**  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

**LA NACIONAL**

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	0-20 "	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

**LA MASCOTA**

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente  
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

**Abnegación**

- D E -

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la

Republica

Padrón y Pujol.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparacion para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demas desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y y del pecho,—

Ronquera,  
Pérdida de la Voz,  
Bronquitis,  
Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España, Crítico: "Haber examinado quimica y medicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y C. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicacion sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curacion de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarrros mucosos y secos, agudos y crónicos, infartos pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. Torá.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

## EL 1º DE NOVIEMBRE Trasladaré

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE  
**IGLESIAS Hnos**

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Utiles para escuelas y objetos de escritorio Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

BARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

**MAXIMO FERNANDEZ**

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

*Manuel Vargas R.*

—:O:—

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, viernes 24 de octubre de 1902

A la estimable señora y demás deudos del distinguido ciudadano de Oca, envía el Club Republicano de San Pablo de Heredia, la más sincera muestra de pesadumbre, por la temprana muerte de ese constante y esforzado luchador contra la tiranía y la imposición políticas.

En las luchas era siempre de los primeros en atacar y de los últimos en retirarse; pero no se retiraba con el frío en el corazón, sino para tomar aliento y presentar nuevos combates. Leal y desinteresado y generoso hasta con sus enemigos, aún éstos tendrán hoy que hacer justicia al que fué un gran carácter y un eminente demócrata.

Descansen en paz sus restos venerables.

Por la Directiva,

**EVARISTO GOZÁLEZ Z.**  
Vocal.

Club Republicano del distrito de Mercedes de Heredia.

Cumplimos el doloroso deber de significar á la respetable familia del Licenciado don Faustino Montes de Oca, la inmensa pesadumbre que sentimos por la muerte del distinguido veterano de la causa del pueblo.

Ha muerto el Jefe recto é incorruptible, el de carácter de acero; pero su recuerdo vivirá en los corazones demócratas y su ejemplo nos servirá de saludable edificación.

Por la Directiva,

**IGNACIO BARRANTES,**  
Presidente.

Octubre 18 de 1902.

## Montes de Oca

Con profunda tristeza hoy vemos desaparecer de entre nosotros el nunca bien apreciado don Faustino Montes de Oca, cuando apenas no habíamos dejado de rociar la corona de Teodoro Quirós con nuestras lágrimas. . . . ¿Qué mano fatal es la que se alza poderosa decretando la capitación de esos hombres que al irse dejan para siempre su puesto vacío? Qué poder es el que nos arrebató violentamente esas formidables columnas donde descansaba la juventud costarricense? ¿Qué genio es el que se cierne sobre nuestras cabezas exitando en el fondo de nuestro pecho la desaparición? ¿De quien es el soplo helado que viene á apagar por siempre la lumbre donde nosotros íbamos á buscar calor y aliento? ¿Del destino. . . ? Ah. . . ese destino es otro tirano, el más cruel, el más bárbaro. . . .

Don Faustino se fué y se fué para siempre allá á lo ignoto desde donde ni un pensamiento suyo, ni una mirada de sus ojos, ni un gesto de su genio, ni un rasgo de su carácter viril volverá á nosotros.—Y pasará nuestra juventud y vendrá nuestra vejez (¿?) y miles y millares de miles nacerán y volverán á morir sin que algo de ese hombre vuelva siquiera á levantar el fuego de los pechos jóvenes, menos aún a ponerse al frente de los esclavos para defenderlos. . . .

Su fama general no necesita mi voz ni la de nadie, porque se la había conquistado por su propio mérito, por su propio esfuerzo, no como la conquistan los hombres sino como la conquistan los héroes. Pero la nueva decepción, el golpe fatal que sufre en su corazón el pueblo sin que lo pueda jamás remediar ese, sí alzará, un grito de dolor, un profundo gemido que si llega al cielo, al cielo hará estremecer. . . .

Faustino se fué sin dejarnos más que sus numerosos recuerdos y sus sanas doctrinas, su carácter y su ejemplo. Se fué como se va prematuramente todo lo bueno y lo grande como si el destino ó la naturaleza nos quisiera decir que no le merecemos. Se fué, como se fué Quirós, dormido dulcemente sobre sus propios laureles adquiridos á fuerza de amarguras, de sufrimientos, de sacrificios infinitos. . . .

Pero ese pueblo que hoy les llora como que son dos de sus hijos más queridos y mártires de la idea sabrá aprovecharse de sus enseñanzas ejemplares, se emparará en sus pensamientos y cobrará la energía y el carácter nunca desmerecido que en no lejanos días hizo estremecerse de rabia á los tiranos.

Adiós Faustino! Tu recuerdo vivirá eternamente en nuestro corazón donde ya habías labrado tu monumento, más duradero que la piedra y el bronce, allí irán nuestros pensamientos que son flores que no se marchitan jamás.

PAUL VAN DUK

## Faustino Montes de Oca

Grande es la pena y profundo el dolor que nos sobrecoge en estos momentos amargos, en que, al correr la pluma para dedicar unas cuantas frases de elogio al inolvidable amigo que dejó de ser; un estremecimiento nervioso recorre todo nuestro cuerpo y un sudor frío baña nuestra frente, inclinada ya ante el peso abrumador del sentimiento que nos embarga. El implacable destino, cuyas leyes son inapelables, desató los lazos q' al gladiador infatigable de los principios republicanos habían ligado á este pícaro mundo, don Faustino Montes de Oca, con cuyo nombre encabezamos estas líneas. No era este nuestro compañero de armas una vulgaridad de esas que pasan fugaces por el globo terráqueo sin que nadie los note, y sin dejar nada de provechoso.

Fué, uno de los primeros constructores de los cimientos republicanos, para cuya labor consagró gran parte de los días de su vida. Era la de don Faustino, una de esas existencias progresivas, de ideas firmes y levantadas, de talento claro y sano criterio; cualidades poco comunes en estos míseros tiempos, en que la maldad y el vicio encuentran fácilmente abrigo en los pechos. Las filas del Partido Republicano han perdido á uno de sus más amados soldados, y su inconsolable familia ha tenido la desgracia de ver la brusca desaparición de su ser más querido. ¡Quiera Dios, que ese modelo de patriotismo, pueda ver, lleno de regocijo desde el cielo, concluida la obra del republicanismo, en la que, con tanto empeño colaboró!

JUAN.

## Las suegras

Al inteligente joven don Rogelio Fernández G.

Mi mujer, que era una verdadera beguina, y como nadie en el pueblo lo ignoraba, daba lugar, en ciertas ocasiones, á behetrías que ya me tenían muy fastidiado, y que un día, agotándome la paciencia, que de Job tenía hasta un momento dado, hice lo que voy á referir á mis lectores.

Advierto á éstos, que si no ponen cuidado, son unos insolentes; cada uno de ustedes tomen el periódico y léale á su respectiva suegra esta severidad de mi hogar.

Pues vean ustedes: Llego un día á mi casa después de haber sudado, trabajando y todo lo demás para ganarme un colón cincuenta céntimos. Eran las cuatro de la tarde y había tenido recargo de trabajar en la oficina. Hambriento hasta el extremo, pues poco me faltaba para que se me cayera el bofe y el janete.

Me siento á la mesa, y ya de reojo había observado que el fuego estaba en cenizas, pido la comida á mi mujercita de los once mil. . . y ella, con tono un poco cariacontecido y despegándose

los ojos, pues venía de dormir en la iglesia, me dijo: Hijiti. . . . titi. . . . tito de la vida, ni un chayotito he pelado, no hay papas, el lbeago está como tú lo verás y para colmo de males, el carnicero no quiso dejar fiada la carne. . . .

Hijiti. . . . titi. . . . tita de los demonios, eres como tu madre. . . . canalla, como esa borracha, que me atormenta la existencia. . . . Vete de aquí, alma de cántaro, y llama á Negra que coma conmigo servilletas y cubiertos. Al decir esto ¡pobrecita mi hijal! agregué: qué infelicidad! que tenga Negra que heredar las costumbres críticas de su madre. ¡Oh, Santo Dios! Haced de mí y de mi hija idolatrada unos perros, antes que segnir unidos con Lucifer y Nerona en este hogar!

Yo llamaba Nerona á mi suegra, y ello era bien poco pues era, relativamente más. . . . que aquel maldito personeje.

Y faltaba en mi hogar el dinero necesario para los gastos urgentes, siquiera para comer? No, y no! Doce colones había dejado á mi cónyuge á las 11½ de ese día. Qué los había hecho? En qué los había empleado? En darle una botella de cognac muy fino á su madre que la tuvo, y como luego le apretasen unos fuertes dolores de estómago, llamó á seis médicos para que la aliviasen y recetasen. Qué les parece? Ello es justo para un hombre como yo que mi gusto único en la vida es fumar mi paquetillo de coque y leer. . . . Pues no gastaba yo ningún dinero en libros por ser urgente en otras cosas, y para qué tanta consideración? Para que la remalditísima esposa comprara diariamente libros de religión para obsequiárselos á los curas ¡dichosos! y mantuviese los jumones que se prodigaba mi suegra.

Es el caso, que descansé de esos dos. . . . y vivo en esta vida, aspirando, como tantos, que haya un valiente jefe de cuartel que me lo entregue, para subir al curul y gritar de ahí: Venga don Sollo, venga don León Zeledón, venga Ciriaco, venga don Fulgencio y Cucufate, á gobernar conmigo. Así, la vida es un soplo!

V. Servidor,

ROLOFF.

## CORRESPONDENCIA

### De Atenas

Señor Director de

EL DERECHO

San José

Muy señor mío:

El domingo 12 de octubre en el establecimiento de don Jerónimo Calderón se presenció el siguiente caso:

Llegó uno de los 5 policiales que en ésta desempeñan el tan noble cargo, al ya dicho establecimiento y abusando de los deberes q' la ley le antepone; irrespectuosamente vociferaba contra el señor Calderón, ultrajándole en palabras y provocándolo á riña.

Viendo estos abusos el señor Fidel Rodríguez se interpuso y le llamó la atención al atentado policial, diciendo-

al señor Rodríguez que estaba haciendo bastante mal, y el policial le contestó en tono feroz y altanero, diciendo: "¡No se entrometa, yo sabré porque lo hago!" teniendo entendido que á la hora que el policial injuriaba al señor Calderón, por los alrededores se encontraba el otro policía, Pablo Castillo, se hacían señas, se acercaban y se secreteaban. . . . ¡Gracias que Calderón no salió, qué hubiera sido de él!

Noches anteriores el mismo policial Cartillo, acometió contra Calderón y esto por la gran sencillez y motivo de haberlo encontrado en asecho en una parte oscura y por supuesto el y dos compañeros que andaban dando una vuelta se acercaron aún sin conocerle para preguntarle quién era y qué hacía allí tan oculto, pues daba más que suficiente malicia para la curiosidad. y haciéndole el señor Juan Lorfa la primera pregunta, no la contestó, entonces se acercó el señor don Paulino Gamboa y le dice así: ¡Amigo, amigo, qué hace usted Tampoco le contestó se acercó Calderón á sus compañeros, hombre, es mejor que nos vayamos-- al decir esto Calderon, el señor Castillo se levantó de donde estaba y le acometió con el palo, entonces Calderón le dijo, que si era como hombre ó como autoridad, y él le contestó que como quisiera, pero en el momento llegó el otro policial, Venancio Sanchó, y dijo: ¡bueno, bueno, nos vamos ó los llevo á la cárcel! ¿Qué hizo Calderón y sus compañeros? irse á dormir con semejante abuso á sus espaldas.

Viendo tantas inmundicias y tantas bajezas como son esas, Calderón se fué donde el señor Ruiz, actual Jefe Político, para darle queja de lo ocurrido, diciéndole las faltas que el policía había cometido en su casa, (que ya antes dije) y el señor Ruiz le contestó que en eso no se podía hacer nada por cuanto que el dicho policial ya salía al día siguiente, que éste prestaba su servicios solamente los domingos, de modo que Calderón tuvo que salir de ahí haciendo mil congeturas y buscando la manera de ver de quien podía ser atendido, pues donde el señor Ruiz ya estaba sin audiencia.

Al fin de estudiar y de tanto ensayo, Calderón tuvo una buena idea y le puso un telegrama al señor Presidente de la República y otro al señor Ministro de la Guerra, y el señor Presidente contestó la siguiente:

"Telegrama de San José—á Jerónimo Calderón—en Atenas.

Doy orden al Gobernador de Acajuela para que investigue lo ocurrido en el caso á que se refiere su telegrama.

ASCENSIÓN ESQUIVEL."

Queda así llamado la atención de quien corresponda á fin de que no eche en olvido nuestras protestas.

Soy de el señor Director, s. s.,  
El Corresponsal.

Octubre 14 de 1902.

## COMUNICADOS

Señorita

Cesárea Gutiérrez

Directora de la Escuela de Niñas de Esparta.

El nombramiento de usted para Directora de este plantel de enseñanza ha sido de la aceptación general. Los padres de familia tienen ya fundadas esperanzas en el aprovechamiento de sus niñas y haciendo pública la congratulación del vecindario, resta suPLICARLE prohibir que una de las maestras use apodos al dirigirse á las niñas. Usted se habrá fijado que esta maestra habla á las niñas en lenguaje muy incorrecto. "Mirá cara de pan crudo". "Sentate desmuelada". "Haga silencio cara de chancha pelona" "Diantres la mica sarnosa" y mil expresiones más, indignas del santo lu-

gar en donde á las niñas se les forma el corazón y reciben esas impresiones divinas que han de ser el Angel de la Guarda en el hogar de la matrona de mañana; pero enseñarles, ese lenguaje inculco de esa maestra, eso no. Ocurrirémos hasta el Ministerio si fuere necesario.

Esparta, día de San Bartolomé de la Era vulgar, año de 1092.

UN PADRE DE FAMILIA

Al público

El veintiocho de setiembre presenciábamos á tres personas en la Estación de Esparta. Conversaban honestamente Marcelino Sancho con Rafael Bermúdez, á esa hora llegó el policía Sixto Cordero y le sacó de por detrás una botella con aguardiente que llevaba para su posada el referido Sancho. Fué conducido á la Cárcel por tres días, allí permaneció sin alimento ni frasada. Nos consta que fué arbitrariamente.

El Policía y el Político no niegan, con su proceder, haber sido civilistas. Los acuso porque no pertenezco á ningún círculo imperial.

Esparta, Octubre de 1902.

Soy de usted atto. y s. s.,

FRANCº MURILLO C.

GACETILLAS

En vista de las múltiples insistencias de la prensa para que el Maestro Cuevas dé un matiné el domingo, nos acercamos á este respetable señor á fin de que nos informara qué había sobre el particular, y nos manifestó lo siguiente: "Mi objeto al fundar la Sociedad que dirijo ha sido, á la par que impulsar el arte lírico-dramático nacional, proporcionar á nuestra sociedad agradables ratos de expansión y por consiguiente mi mayor satisfacción es y será siempre acceder á sus deseos, pero en esta ocasión me es del todo imposible complacerlos en ese sentido por la única poderosa razón de que son jóvenes que comienzan y no resistirían dos representaciones.

Los matinés se dan, agregó, por compañías de verdad que disponen de muchos elementos y actores para alternar en las representaciones que den en ese mismo día. Más adelante, continuó, tal vez podré satisfacer esos deseos porque entonces mis aficionados ya tendrán, no hay duda, la resistencia necesaria."

Nos despedimos del amable Maestro sintiendo de todas veras que no nos pueda complacer.

Por abundancia de material no publicamos hoy la crónica de la función de anoche. Diremos únicamente que representaron á satisfacción, aún mejor de lo que lo hicieron el día de su estreno.

Para el domingo se anuncia la aplaudida pieza "Las tentaciones de San Antonio."

Hoy como á las 2 p. m. un carretón se estrechó contra un coche de alquiler frente á las casas de don Salvador Lara, de manera que obstruyeron el tránsito de la calle como un cuarto de hora. La culpa del choque según nos aseguran, la tuvo el carretonero.

CABLES

LONDRES, 22.—Dice el correspondiente del Times en Copenhague que en muchos años no se ha presentado una cuestión política que haya despertado tanto interés como la venta de Las Antillas danesas. Parece que la situación he cambiado otra vez en favor del partido anti renta; de los 65 miembros que componen el Landsting se sabe que 30 se ofrecen á la venta y que 31 la favorecen. Los 4 restantes se cree son opositores de la medida. Uno de estos tiene 97 años de edad y ha venido desde la Jutlandia para retar. Pero dos están enfermos, cuya ausencia, se cree daría por resultado la adopción del tratado.

LONDRES, 22.—Dice el Daily Mail que la comisión que se nombró para estudiar la cuestión de subvenciones marítimas se opondrá en el informe de la mayoría á la concesión de subvenciones solamente para mantener en operación ciertas líneas. Sostiene que se debe pagar subvenciones solamente en los casos donde se saca correspondiente ventaja como por ejemplo cuando los vapores mercantes se construyen de tal modo que se puedan convertir en cruceros rápidos.

PARIS, 22.—Anuncia El Fíguro que esta mañana fué arrestado un individuo en los jardines que trataba de escalar la pared del parque del Palacio del Eliseo. Se supone que su intención era esconderse en el jardín del Palacio con la esperanza que se le presentara una oportunidad de asesinar al Presidente Loubet. Estaba armado de un puñal y revólver. Es un bien conocido anarquista que tres veces ha estado preso. La policía guarda mucha reserva relativo al asunto.

RIO JANEIRO, 22.—Se acaban de recibir noticias de sensación, se ha recibido de Pará un telegrama anunciando que allí se sabe que se ha embarcado de Nueva York una comisión en representación del sindicato anglo americano, está acompañada de un destacamento del ejército. Viene á tomar posesión del territorio que arrendó el Age.

SAN PETERSBURGO, 22.—El Gobierno ruso piensa abandonar Puerto Arturo como arsenal á fin de establecer otro en Puerto Dalny.

COPENHAGUE, 22.—En Landsting esta tarde fué repasado en segunda lectura el proyecto de ley que autoriza la ratificación del tratado por el cual Dinamarca cede á los Estados Unidos Las Antillas Danesas. Hubo empate: siendo la votación 32 en favor y 32 en contra. Esto causó gran excitación.

PARIS, 23.—Se ha publicado esta otra versión del arresto en Palacio del Eliseo. Sucedió el incidente á las 7 p. m. Después que el individuo se había negado á acatar el orden del centinela de retirarse, fué asido por dos oficiales secretos, empleados de Palacio, pero hizo gran resistencia repartiendo puñetazos y puntapiés con mucha energía al mismo tiempo que echaba vivas por la anarquía. Pronto se lo llevaron al cuartel de Policía donde manifestó llamarse L. Bessenot. Preguntado cuál era su intención al querer meterse al Palacio del Eliseo, dijo: que para esperar al Presidente y matarlo, pues son enemigos de los tiranos. Todo indica que está loco. Hace poco que salió del Hospital donde fué á dar como consecuencia de haber intentado suicidarse, arrojándose enfrente de un tren en la estación de S. Lázaro. Los oficiales del Palacio no están dispuestos á tomar seria nota del asunto, puesto que casi nunca pasa una semana sin que haya un excéntrico cuya conducta merece la atención de la policía. Alega la prensa, sin embargo, que L. Bessenot ha esta-

do afiliado á la propaganda anarquista durante los últimos años. Dos veces fué arrestado por complicidad en los ultrajes cometidos por Henry Valliant, pero nunca acusado judicialmente. La policía niega que sea anarquista, dice que simplemente es una víctima del alcoholismo.

LONDRES, 22.—Hoy regresaron

á ésta los Generales Botha, Dewet y Delarey; negaron toda intención de pedir una conferencia con Chamberlain. Debido á asuntos de familia que requieren su atención Dewet se embarcará con dirección al Sur de Africa el primero de noviembre.

Tip. de Padrón y Pujol

Librería de PADRON Y PUJOL  
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio á 4-50 colones cada uno.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Abarrotés de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS, ALAJUELA: PULPERA de Nieto, PUNTARENAS: LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

## NUEVA AGENCIA

— DE —

Rotulación, Circulación e impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

## Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

## Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

## LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.  
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

## Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

## DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

## Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

## MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran oportunidad de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

## PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKesson y Robbins.—Agentes.—New York.

## Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRAACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.